
Messe de l’Immaculée Conception le 8 décembre 2020 
Église Saint Saturnin d’Antony,  

 

Première lecture (Gn 3, 9-15.20)  
« Je mettrai une hostilité entre ta descendance et la descendance de la femme » 

Quand Adam eut mangé du fruit de l’arbre, 
  9Le Seigneur Dieu appela l’homme et lui dit : « Où es-tu donc ? » 
10Il répondit : « J’ai entendu ta voix dans le jardin,  

j’ai pris peur parce que je suis nu, et je me suis caché. » 
11Le Seigneur reprit : « Qui donc t’a dit que tu étais nu ?  

Aurais-tu mangé de l’arbre dont je t’avais interdit de manger ? » 
12L’homme répondit : « La femme que tu m’as donnée,  

c’est elle qui m’a donné du fruit de l’arbre, et j’en ai mangé. » 
13Le Seigneur Dieu dit à la femme : « Qu’as-tu fait là ? »  

La femme répondit : « Le serpent m’a trompée, et j’ai mangé. » 
14Alors le Seigneur Dieu dit au serpent : « Parce que tu as fait cela,  

tu seras maudit parmi tous les animaux et toutes les bêtes des champs.  
Tu ramperas sur le ventre et tu mangeras de la poussière tous les jours de ta vie. 

15Je mettrai une hostilité entre toi et la femme, entre ta descendance et sa descendance :  
celle-ci te meurtrira la tête, et toi, tu lui meurtriras le talon. » 

  [16Le Seigneur Dieu dit ensuite à la femme :  
« Je multiplierai la peine de tes grossesses ; c’est dans la peine que tu enfanteras des fils.  
Ton désir te portera vers ton mari, et celui-ci dominera sur toi. »  

17Il dit enfin à l’homme : « Parce que tu as écouté la voix de ta femme,  
et que tu as mangé le fruit de l’arbre que je t’avais interdit de manger :  
maudit soit le sol à cause de toi !  
C’est dans la peine que tu en tireras ta nourriture, tous les jours de ta vie. 

18De lui-même, il te donnera épines et chardons, mais tu auras ta nourriture en cultivant les champs. 
19C’est à la sueur de ton visage que tu gagneras ton pain,  

jusqu’à ce que tu retournes à la terre dont tu proviens ; car tu es poussière, et à la poussière tu retourneras. »] 

 20L’homme appela sa femme Ève (c’est-à-dire : la vivante), parce qu’elle fut la mère de tous les vivants. 

    – Parole du Seigneur. 

 

Psaume Ps 97 (98), 1, 2-3ab, 3cd-4 
R/ 1aChantez au Seigneur un chant nouveau, car Il a fait des merveilles 

Chantez au Seigneur un chant nouveau,  
car Il a fait des merveilles ; 
par Son bras très saint, par Sa main puissante, 
Il s'est assuré la victoire. 

Le Seigneur a fait connaître Sa victoire 
et révélé Sa justice aux nations ;  

 [Entre crochets] les versets ajoutés à 
ceux prévus par la liturgie pour ne pas 
avoir de "trou" dans l’extrait du jour 

 L’homme n’aggrave-t-il pas son péché en 
accusant sa femme d’en être responsable ? 

 La femme a à la foi un don 
particulier pour écraser la tête 

pensante et agissante du 
démon… mais aussi une 

faiblesse particulière face à lui… 
une espèce de "talon d’Achille", 

comme disaient les grecs… 

 Dures à entendre pour nous autres,  
teintés d’une vision un peu "bisounours" 

de Dieu, Ses paroles près le 1er péché  
du 1er homme et de la 1ère femme… 

 Après ces 
paroles "dures"  

de Dieu Lui-même,  
on est heureux 

d’entendre  
cette invitation  

à Le louer pour Ses 
merveilles ! 

 Qu’ai-je demandé à 
Marie ce jour ? que lui 

demanderai-je pendant 
ce qui reste de l’Avent ? 



Il s'est rappelé Sa fidélité, Son amour, 
en faveur de la maison d'Israël. 

La terre tout entière a vu 
la victoire de notre Dieu. 
Acclamez le Seigneur, terre entière,  
sonnez, chantez, jouez ! 

 

Deuxième lecture (Ep 1, 3-6.11-12)  
« Dieu nous a choisis, dans le Christ, avant la formation du monde » 

  3Béni soit Dieu, le Père de notre Seigneur Jésus Christ !  
Il nous a bénis et comblés des bénédictions de l’Esprit, au ciel, dans le Christ.  

  4Il nous a choisis, dans le Christ, avant la fondation du monde,  
pour que nous soyons saints, immaculés devant Lui, dans l’amour. 

  5Il nous a prédestinés à être, pour Lui, des fils adoptifs par Jésus, le Christ.  
Ainsi l’a voulu Sa bonté, 

  6à la louange de gloire de Sa grâce, la grâce qu’Il nous donne dans le Fils bien-aimé. 

[7En Lui, par Son sang, nous avons la rédemption, le pardon de nos fautes.  
C’est la richesse de la grâce 8que Dieu a fait déborder jusqu’à nous en toute sagesse et intelligence. 

  9Il nous dévoile ainsi le mystère de Sa volonté, selon que Sa bonté l’avait prévu dans le Christ : 
10pour mener les temps à leur plénitude,  

récapituler toutes choses dans le Christ, celles du ciel et celles de la terre.] 

11En Lui, nous sommes devenus le domaine particulier de Dieu,  
nous y avons été prédestinés selon le projet de Celui qui réalise tout ce qu’Il a décidé :  
Il a voulu 12que nous vivions à la louange de Sa gloire,  
nous qui avons d’avance espéré dans le Christ. 

    – Parole du Seigneur. 

 

Acclamation (cf. Lc 1, 28.42) 

Alléluia. Alléluia.  
Je te salue, Marie, Comblée-de-grâce : 
le Seigneur est avec toi, tu es bénie entre les femmes. 
Alléluia. 

 

Évangile (Lc 1, 26-38)  
« Je te salue, Comblée-de-grâce, le Seigneur est avec toi » 

26Le sixième mois, l’ange Gabriel fut envoyé par Dieu dans une ville de Galilée, appelée Nazareth, 
27à une jeune fille vierge, accordée en mariage à un homme de la maison de David, appelé Joseph ;  

et le nom de la jeune fille était Marie.  

 [Entre crochets] les versets ajoutés à ceux prévus par la 
liturgie pour ne pas avoir de "trou" dans l’extrait du jour 

 Comme pour l’annonce à son cousin Zacharie,  
le contexte précis nous est donné de l’annonce à Marie 

 On reconnaît bien là le souci qu’a eu l’évangéliste Luc de "recueillir avec précision 
des informations concernant tout ce qui s’est passé depuis le début" (Cf Lc 1,3) 

 La 1ère phrase est dite par l’ange, la 2e par Elisabeth quand 
elle salue Marie venue voir de ses yeux aider de ses mains les 

six mois de grossesse que l’ange lui avait révélés chez Elisabeth 

 C’est pour cela que ces deux phrases que 
nous disons à chacun de nos "Je vous salue, 

Marie" sont si belles : elles sont 100% bibliques ! 

 Le "Magnificat" de Marie chez 
Elisabeth développe bien ce verset… 

 Mais le projet de Dieu est universel : 
c’est la terre entière qui doit Le louer ! 

 Chacun de nous 
a été voulu, béni, 

aimé, avant même 
sa conception ! 

 Son Sang versé 
nous a "rachetés" 

du péché 

 Ce qu’Il a "décidé" 
se heurte à la liberté de 
l’homme de le refuser 

 D’où Sa patience,  
et Sa persévérance 



28L’ange entra chez elle et dit :  
« Je te salue, Comblée-de-grâce, le Seigneur est avec toi. » 

29À cette parole, elle fut toute bouleversée,  
et elle se demandait ce que pouvait signifier cette salutation. 

30L’ange lui dit alors : « Sois sans crainte, Marie, car tu as trouvé grâce auprès de Dieu. 
31Voici que tu vas concevoir et enfanter un fils ;  

tu lui donneras le nom de Jésus. 
32Il sera grand, il sera appelé Fils du Très-Haut ;  

le Seigneur Dieu lui donnera le trône de David son père ; 
33Il régnera pour toujours sur la maison de Jacob, et son règne n’aura pas de fin. » 

34Marie dit à l’ange :  
« Comment cela va-t-il se faire puisque je ne connais pas d’homme ? » 

35L’ange lui répondit : « L’Esprit Saint viendra sur toi,  
et la puissance du Très-Haut te prendra sous Son ombre ;  
c’est pourquoi Celui qui va naître sera saint, Il sera appelé Fils de Dieu. 

36Or voici que, dans sa vieillesse, Élisabeth, ta parente, a conçu, elle aussi, un fils  
et en est à son sixième mois, alors qu’on l’appelait la femme stérile. 

37Car rien n’est impossible à Dieu. » 
38Marie dit alors : « Voici la servante du Seigneur ; que tout m’advienne selon ta parole. »  

 
Alors l’ange la quitta.  

     – Acclamons la Parole de Dieu. 

 
 

Homélie de la messe de 20h à St Saturnin d’Antony 
Père Olivier Lebouteux, curé (entouré de 3 concélébrants) 
Messe demandée par le secteur Pointe Sud 92 des Équipes Notre-Dame 

S’il y a quelque chose que j’ai appris aux Équipes Notre-Dame, c’est à fêter non seulement les 
anniversaires de la naissance, mais aussi les anniversaires de mariage. Or là nous ne fêtons ni la 
naissance de Marie ni son mariage avec Joseph, mais sa conception, son Immaculée Conception. 
L’Église ne fête que deux conceptions : celle de Jésus le 25 mars et celle de Marie le 8 décembre ; elle 
fête aussi la Nativité de Marie, c’est le 8 septembre, mais c’est une bien moins grande fête que celle 
d’aujourd’hui. 

Cette conception était-elle désirée ? Oui, sûrement, [la tradition rapporte que ses parents, Anne et 
Joachim, attendaient depuis longtemps d’être parents], mais ont-ils remarqué qu’elle avait été 
protégée du péché des origines [la 1ère lecture nous en montre les conséquences] ? Savaient-ils que sa 
conception fut immaculée et qu’elle était un projet de Dieu depuis les origines ? On sait qu’un certain 
nombre de conceptions ne sont pas désirées par les hommes et que certaines d’entre elles ne 
conduisent pas à une naissance [à cause des fausses couches et des avortements], mais toujours est-il 
[la 2e lecture nous l’affirme] que nous avons tous été voulus et choisis par Dieu dès avant la Création 
du monde. Toute conception d’une personne humaine a été voulue et aimée par Dieu. 

Nous avons entendu Saint Paul tout à l’heure : Dieu notre Père « nous a prédestinés à être, pour Lui, 
des fils adoptifs par Jésus, le Christ ». Attention, « prédestinés », cela ne veut pas du tout dire que 
toute notre vie est déjà écrite ! [Mais simplement qu’ « Il nous a choisis avant la fondation du monde 
pour que nous soyons saints » dès cette vie grâce à notre foi en Lui.]  

 La grâce que Marie a "trouvée auprès de Dieu", c’est celle que 
nous fêtons aujourd’hui : elle a été sauvée, libérée du péché, la 
première de tous les hommes, et même du péché des origines ! 

 Comment une jeune fille vierge 
peut-elle concevoir sans connaître 

un homme ? Tout simplement parce 
que "rien n’est impossible à Dieu" ! 

 Les doutes depuis des siècles 
sur cette question ne sont-ils 

surtout pas dus à notre manque 
de foi en la puissance Dieu" ? 

 Réécouter ce texte que 
nous connaissons bien, 
une occasion de redire 

cela à notre cœur : Rien 
n’est impossible à Dieu ! 

 Voilà le ce qu’on appelle le 
"oui" (ou le "fiat") de Marie… 

 …et qui a permis que se  
réalisât le plan de salut de Dieu 



Le plus petit être conçu, aussi caché qu’il soit avant sa naissance, est voulu par Dieu, il est sacré [même 
s’il nait handicapé ou pour vivre seulement quelques heures] ; chacun a une vocation, que nous 
comprendrons de toute façon à la fin des temps. Nous comprendrons aussi pourquoi toute vie a été 
voulue par Dieu, et comment chacun a eu sa vocation particulière. 

La conception immaculée de Marie a supposé le consentement, le « oui » au projet de Dieu [Dieu 
n’espère-t-Il pas toujours quand Il donne ?], car Il préparait une autre conception : celle de Jésus. Et 
Celui qui a permis qu’elle fût sauvée du péché des origines, c’est son Fils Jésus, Lui le Sauveur qui nous 
a « racheté » du péché ! Son « Oui » que nous venons d’entendre [« Voici la servante du Seigneur ; que 
tout m’advienne selon ta parole ! »] était en fait son consentement à être mère, et il a permis que la 
puissance de la Résurrection de Jésus s’étende universellement, depuis l’origine du monde et jusqu’à 
sa fin. Ne nous étonnons pas de cela : pour Dieu, tous les instants sont contemporains… et bien 
souvent, sur le moment, nous ne comprenons pas les projets de Dieu ! 

Toute vie est précieuse aux yeux de Dieu, et il nous faut l’accueillir, quelle qu’elle soit. Le projet de 
Dieu est salut et amour pour toute l’humanité. Par le baptême, nous avons pu recevoir cette vie 
nouvelle : la vie de Dieu. Dieu ne retient pas Ses grâces, nous les recevons pas les sacrements. Et 
chacun reçoit, dès sa conception, un lot unique de grâces, Marie a eu celle de pouvoir entrer dans le 
projet de Dieu. Rendons grâce à Dieu pour toute vie qu’Il permet, et – nous aussi – soyons des 
serviteurs de la Vie, à l’image de la Vierge Marie, Amen. 

 

Commentaire Prions en Église 
Sœur Bénédicte de la Croix, cistercienne 

 

Libérée, délivrée 

Comme il est doux d’entendre l’ange Gabriel confier à Marie : « Sois sans crainte, car tu as trouvé grâce 
auprès de Dieu. » Le Très-Haut prépare celle qui va devenir la Mère de son Fils en la libérant par avance 
de ses appréhensions, légitimes. Dans un monde où la peur s’insinue au profond des cœurs et des 
consciences, demandons à l’Immaculée Conception sa confiance en celui pour qui « rien n’est 
impossible. » 

 

« Clé de lecture » Prions en Église 
Roselyne Dupont-Roc, bibliste 

Le « nous » de la grande bénédiction de la Lettre aux Éphésiens (en son chapitre 1) est très discuté : 
s’agit-il de l’ensemble des êtres humains, tous prédestinés de toute éternité à devenir « fils et filles 
adoptives de Dieu » dans le Christ ? C’est certainement la vision ultime, éblouissante, de cette Lettre. 
Mais l’auteur veut aussi montrer que le dessein de Dieu commence d’abord par un petit peuple, un 
petit groupe d’élus, choisis pour être les premiers à témoigner de Son immense amour et à vivre dans 
la louange. S’adressant à des judéo-chrétiens, il élargit aussitôt l’appel à un « vous », incluant aussi les 
païens venus à la foi. Ensemble, ils ont la responsabilité de lever tous les verrous, d’abattre les murs 
de séparation et de haine, portant à tous la réconciliation offerte par le Christ. 

 

Méditation Prier au Quotidien 
Pape Benoît XVI (la seule conclusion de cette méditation) 

Le mystère de l’Immaculée Conception est source de lumière intérieure, d’espérance et de réconfort. 
Au milieu des épreuves de la vie, et particulièrement des contradictions que l’homme expérimente en 
lui et autour de lui, Marie, la mère du Christ, nous dit que la grâce est plus grande que le péché, que la 
miséricorde de Dieu est plus forte que le mal et sait le transformer en bien. 
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